

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 137 (2016)  
**Heft:** 6

**Rubrik:** Contrôle des pesées

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Contrôle des pesées et stations d'observation

Période du 9 avril 2015 au 6 mai 2016

## I. FRIBOURG

**Institut de Grangeneuve – Alt. 650 m – Ruche BJ, reine carniolienne 2015, Ruche DB, reine carniolienne 2015**

Ruche Burki, balance manuelle :

Augmentation : 2,9 kg

Diminution : 0,2 kg

Différence période : 2,7 kg

Différence total : 2,7 kg

Ruche Dadant, balance électronique

(Internet - <http://www.vdrb.ch/service/waagvlker.html>)

Augmentation : 3,1 kg

Diminution : 1 kg

Différence période : 2,1 kg

Différence total : 2,1 kg (la balance est active seulement depuis le 23 avril)

Les conditions météo, depuis la dernière observation, ont évolué en dent de scie. Il y a eu des périodes pour le butinage suivi de périodes très froides avec les gelées nocturnes et même de la neige le matin du 25 avril.

Dans la ruche Burki, nous avons mis la semaine 12, six hausses avec cires gaufrées à bâtrir dans le corps de ruche, car nous n'avions plus de hausses bâties. Pour les Dadant les hausses ont été posées le 5 mai. Aujourd'hui les colonies sont prêtes « à exploser » en population !

Le colza est maintenant en peine floraison. Les poiriers et les pruniers ont terminé leur floraison, actuellement les pommiers et les cerisiers sont en pleine floraison. Maintenant le beau temps semble s'installer pour une période un peu plus longue. Attention aux premiers essaims, probablement ces prochains jours !

## III. JURA

**Lugnez, En Moront – Alt. 425 m – Ruche DB pavillon – Reine carniolienne 2015**

Les ruches se sont bien développées. La première hausse a été posée le 19 avril. Les quelques beaux jours suivants ont permis un début de récolte sur le colza. Malheureusement le froid de la fin du mois d'avril a bien freiné l'ardeur des butineuses. La balance a marqué + 9 kg avant de redescendre de 3 kg en une semaine. Les affaires ont repris depuis début mai et c'est un plaisir de voir ces milliers d'abeilles se ruer sur ces belles étendues fleuries. Une seconde

hausse a été posée le 6 mai. J'en ai profité pour contrôler quelques ruches très fortes afin de vérifier une éventuelle envie d'essaimage. Affaire à suivre comme on dit...

## V. NEUCHÂTEL

### **Cernier, Espace Abeilles – Alt. 770 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015**

La météo d'avril ne nous a pas permis de nous découvrir d'un fil...

La balance qui ronchonnait avec des pertes de poids comprises entre 250 g et 500 g par semaine est devenue plus positive ces derniers jours. La douceur du w-e de l'ascension a provoqué une explosion de fleurs : pissemorts, colzas et arbres fruitiers jouant des coudes pour occuper le devant de la scène. Il est vrai que les hirondelles arrivées tout à la fin d'avril en avaient un peu annoncé la couleur. Les colonies qui étaient à la limite de la famine ont déployé un maximum de butineuses pour récolter le précieux butin et le parfum du miel frais a envahi le rucher, les cadres penchés lors des visites se sont mis à dégouliner... la grande miellée avait commencé.

Les rangs un peu clairsemés de la ruche sur balance ont été renforcés le 29 avril par 2 cadres de couvain et d'abeilles provenant d'une colonie plus populeuse. La semaine du 2 au 8 mai qui avait commencé bien timidement a finalement affiché un bilan positif de 2 kg.

La météo est assez optimiste et la hausse sera posée demain...

## VI. VALAIS

### **Collonges, Alt. 450 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014**

Mai, le mois des abeilles pour les apiculteurs observateurs, beaucoup de fleurs, cerisiers, pissemorts, pruniers. Les cires ont été posées. La période du 24 au 28 avril fut très froide, humide et pluvieuse, les réserves de nourriture ont été suffisantes en plaine, mais il aura fallu nourrir en montagne. Les faux-bourdons sont matures pour l'élevage au rucher. Les reines seront marquées blanches en 2016. Les hausses sont partiellement posées en plaine.

### **Mayoux Val d'Anniviers – Alt. 1250 m – Ruche DB – Reine carniolienne F1 2014**

La météo de ce mois d'avril fut relativement pluvieuse et froide. La neige a fait à nouveau son apparition à 1250 m d'altitude.

En effet, il a neigé 6 cm le 9 avril et encore 11 cm le 1<sup>er</sup> mai. Ces mauvaises conditions atmosphériques ont ralenti le développement des colonies.

La plupart des colonies ont tout de même bâti une cire. Il faut que les beaux jours reviennent, afin que les abeilles puissent profiter de la dent-de-lion et des cerisiers en fleurs.

Après un premier contrôle, les chutes naturelles de varroas restent très supportables pour nos protégées.

La balance a augmenté de 3 kg pour se fixer à 46 kg.

## **VII. VAUD**

### **Saint-Triphon – Alt. 400 m – Ruche DB – Reine carniolienne P71 croisée 2015**

La ruche sur balance a augmenté de 13 kg du 7 avril au 5 mai. 1er essaim le 16 avril, ce jour posé les premières hausses sur les plus fortes ruches.

### **Panex – Alt. 950 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2014**

Vers la fin avril retour du froid, les ruches sont sous la neige, mais quelques jours plus tard, je pose les hausses le 29 avril avec les grilles à reine.

Conseil d'un collègue apiculteur pour éloigner les fourmis, saupoudrer de la fleur de souffre partout où les fourmis passent.

On attend le retour du chaud pour que les abeilles remplissent les hausses.

### **L'Isle – Alt. 890 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2013**

En avril, ne te découvre pas d'un fil.

Ce dicton a été pleinement vérifié pour cette année. Que faire avec nos colonies : Toutes les fleurs sont écloses et il fait froid. Doit-on mettre la hausse au risque de refroidir le couvain ? Doit-on attendre au risque d'engorger le corps de ruche et provoquer l'essaimage ? Que d'interrogations qui nous rappellent que l'apiculture n'est pas une science exacte et que l'on doit jongler au mieux pour le bien de nos protégées.

La bascule a joué au yo-yo en fonction de la météo et la hausse a été posée à fin avril. Depuis, le joli mois de mai nous a apporté un soleil radieux et la ruche a pris 7 kg en trois jours.

### **Flendruz – Alt. 980 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015**

Avec le froid, la neige et les gelées j'ai dû mettre un peu de candi pour éviter la famine. Le cadre à mâle a été coupé le 10 avril et j'ai visé les jours chauds et sympas (oui, il y en a eu !) pour mettre des cires gaufrées qui se sont plus ou moins bien bâties, mais bon an mal an, les colonies étant populeuses, ça commence à sentir sérieusement la hausse.

Depuis une semaine la dent-de-lion est en fleur du côté endroit de la vallée, Du côté revers, où se situe le rucher il faut encore attendre une petite semaine.

J'ai dit à mes amies abeilles qu'il n'était absolument pas interdit de traverser la Sarine, et vu le saut positif de la balance, je crois que j'ai été écouté !

Augmentation : 4 kg, diminution : 5,5 kg

### **Gossens – Alt. 535 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015 – Région de grandes cultures**

Avril avec toutes les rebuses que l'on connaît, nos abeilles se donnent de la peine à braver ces différences de température.

J'ai mis le cadre à mâle le 12 avril. Beaucoup de développement, je mets une hausse.

Je lui ai pris 2 cadres de couvain pour un nuclei, et j'espère éviter l'essaimage.

Mis une 2<sup>e</sup> hausse le 5 mai : pesé entre midi et 19h30 le 6 mai : augmentation de 3 kg 400. Les beaux jours vont durer encore un peu, elles vont s'encourager.

### **Mollie-Margot (Savigny) – Alt. 832 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015**

Ce mois d'avril a eu des allures hivernales par moments. En effet, la pluie, le froid et la neige ont fait leur retour au moment où les premières floraisons commençaient. Les abeilles ont donc dû tenir sur leurs réserves jusqu'au début de mai, à une période où les colonies consomment beaucoup.

Les hausses ont été posées le 22 avril, malgré le froid annoncé, afin de donner de la place aux populations qui augmentent rapidement. Un ou deux cadres de miel sont ajoutés aux colonies disposant de moins de réserves.

Le 3 mai, les réserves sont au plus bas mais les beaux jours arrivent finalement et devraient permettre de belles récoltes dans les prochains jours. Les abeilles occupent déjà les hausses vides et trois colonies sur dix ont profité de ce mauvais temps pour éléver de nouvelles reines. La période de l'essaimage arrive à grands pas...

Enfin, le 7 mai, les ruches se remplissent de miel. Les cadres de corps sont lourds et dégoulinent de miel. Les hausses s'alourdissent rapidement. La prise de poids des ruches est d'environ 10 kilos en 4-5 jours. La lutte contre varroa commence également avec la première découpe du couvain de mâle.

Du côté du couvain calcifié observé en début d'année, il a disparu de toutes les colonies à l'exception d'une. La reine de celle-ci est en cours de remplacement, ce qui devrait résoudre le problème.

### **La Conversion (Lutry) – Alt. 558 m – Ruche DB – Reine carniolienne 2015**

Tout se paie, y compris la douceur de l'hiver. La météo du mois d'avril a été particulièrement éprouvante pour nos abeilles. La première semaine d'avril laissait augurer un magnifique démarrage printanier. Le foehn a fait grimper les températures. Ensuite retour du froid durant quelques jours avant l'arrivée de la chaleur dès le milieu du mois, hélas souvent pluvieux. Puis à nouveau du froid, puis du redoux et enfin une dernière semaine hivernale avec de la neige à 500 m ! Bref une météo somme toute assez normale d'un début de printemps. En avril ne te découvre pas d'un fil, comme dit le dicton !

Malheureusement les fréquentes périodes de claustration des abeilles ont conduit à des départs d'essaims dès le 20 avril. Au total, 4 colonies sur 10 ont essaimé.

Dans les opérations apicoles du mois sont à signaler : 11 avril – équilibrage des forces de colonies, ajout de cire gaufrée, cadres à mâles dans chaque colonie et pose des hausses. 28 avril – première découpe des cadres à mâles et formation de trois nucléi à partir des six colonies. Le même jour, les trois plus fortes reçoivent également une deuxième hausse.

Au moment d'écrire ces lignes, ciel bleu et douceur sont au programme durant une semaine. Une aubaine : Le colza et les fruitiers sont encore en fleurs !

*Votre butineuse : Rose Aubry*